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Зависимый от спроса на пласти-

ковые окна российский рынок 

ПВХ переживает не лучшие време-

на. До нынешнего состояния его 

довели монопольно завышенные 

цены на сырье внутри страны, но 

пока не все игроки понимают это.

26 июня 2012 г. в Москве состоя-

лась 9-я Международная конферен-

ция Creon «ПВХ 2012». Партнерами 

мероприятия стали Quest International 

Trading и «Центрополимер». Конфе-

ренция прошла при поддержке ин-

формационного центра «Кортес». 

В приветственном слове генеральный 

директор компании Inventra, дочерней 

компании Creon, Анна Даутова на-

звала причины стагнации рынка ПВХ: 

негативные ожидания потребителей 

и завышенные цены на сырье. «Эти 

факторы действуют в России тради-

ционно, мы говорили о них на протя-

жении восьми лет, а в тревожное по-

ложение этого года рынок привели не-

высокая потребительская активность 

и большие складские запасы как 

следствие неоправданных ожиданий 

переработчиков. Игрокам необходимо 

понять, в чем заключаются истинные 

причины снижения спроса на ПВХ, ка-

кими перспективами обладает рынок 

и за счет чего возможно успешное 

ИТОГИ 9"Й МЕЖДУНАРОДНОЙ 
КОНФЕРЕНЦИИ CREON «ПВХ 2012»

функционирование участников техно-

логической цепочки в будущем».

С обзорным докладом о текущем 

состоянии и перспективах развития 

российского рынка ПВХ выступила 

Валерия Самарина, ведущий специа-

лист отдела нефтехимии информаци-

онно-аналитического центра «Кортес». 

В докладе отмечено, что зависимость 

российского рынка ПВХ от импорта 

увеличивается. Так, потребление ПВХ 

в 2011 г. достигло объемов в 1,1 млн. 

тонн, однако прирост потребления на 

28 % по сравнению с 2007 г. был обес-

печен не ростом производства смо-

лы отечественными предприятиями, а 

ростом импорта (536 тыс. т в 2011 г.). 

По сравнению с 2007 г., мощности по 

производству ПВХ за счет точечных 

модернизаций были увеличены на 8 % 

(до 642 тыс. тонн), в то время как про-

изводство сократилось на 2 % и соста-

вило в 2011 г. 576 тыс. тонн. При этом 

производство суспензионного ПВХ за 

последние пять лет увеличилось на 

10 тыс. тонн, а производство эмуль-

сионного ПВХ сократилось с 43 до 

22 тыс. т в результате закрытия двух 

из трех производств. Таким образом, 

объем ввозимого из-за рубежа ПВХ с 

2007 г. вырос в 1,8 раза, причем 81 % 

импортируемой смолы в 2011 году 

приходилось на суспензионный ПВХ и 

19 % – на эмульсионный.

Структура импорта ПВХ по иг-

рокам сильно изменилась с вводом 

в строй калушского завода компа-

нии «ЛУКойл». Как отмечают игроки 

рынка, этот завод располагает срав-

нительно коротким логистическим 

плечом относительно Центральной 

России и имеет большой запас мощ-

ностей. Завод «Карпатнефтехима» 

мощностью 300 тыс. тонн ПВХ в год 

уже составляет конкуренцию амери-

канским производителям и добился 

доли в 7 % импорта в 2011 году.

Американские поставщики в 

2011 г. ввезли в страну 50 % импорти-

рованной смолы, а китайские – 26 %. 

Выход на российский рынок «Карпат-

нефтехима» привел к дополнительно-

му снижению цен на ПВХ в стране. Ос-

новными импортерами суспензионно-

го ПВХ, помимо «Карпатнефтехима», 

были такие компании как Oxy Vinyl, 

Shin-Tech, Xinjiang Tianye, Xinjiang 

Zhongtai. На европейские компании 

Vinnolit и Vestolit приходится 65 % по-

ставок эмульсионного ПВХ. Доклад-

чик отметила, что изменения в струк-

туре импорта ПВХ-С зависят от коле-

баний цен на продукцию конкретных 

поставщиков: так доля американских 
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производителей снижается при повы-

шении цен, хотя часть потребителей 

остаются лояльными к высоким це-

нам, учитывая качество их продукции.

В рамках сложившейся системы 

сбыта «Саянскхимпласт» реализует 

свою продукцию через ТПК «Винил»; 

«Каустик» в Стерлитамаке и волго-

градский «Каустик» (большую часть 

объемов) – через ЕТК; «Сибур-Неф-

техим» – посредством возможностей 

холдинга «Сибур»; компания «Хим-

пром» – через «ХимТрейд».

48 % продукции на рынке в 2011 го-

ду составил импортный ПВХ.

Основным двигателем отрасли ос-

тается строительная индустрия: 59 % 

потребления смолы приходится на 

производителей профиля и 15 % – на 

производителей пластикатов.

По данным ИАЦ «Кортес», несмот-

ря на предполагаемое расширение 

мощностей ПВХ до 1690 тыс. тонн к 

2020 году, отечественный рынок оста-

нется дефицитным. Ежегодные темпы 

роста спроса на ПВХ-С ожидаются на 

уровне 6 – 7 %, его удовлетворение в 

2012 году будет обеспечено как нара-

щиванием производства (главным об-

разом на «Каустике» в Стерлитамаке), 

так и увеличением импорта. Темпы 

роста спроса на ПВХ-Э оцениваются 

на уровне 4 – 5 % и будут в основном 

обеспечены увеличением импорта.

Вступление России в ВТО, в це-

лом, ухудшит позиции отечественных 

производителей на рынке: пошлина на 

ПВХ-С будет снижена с 10 до 6,5 %.

Участники конференции отметили, 

что данные Росстата о роста произ-

водства окон в 2011 году на 33 %, оз-

вученные в выступлении представите-

ля ИАЦ «Кортес», нельзя рассматри-

вать как достоверные, и на них нельзя 

опираться при прогнозировании тем-

пов роста спроса на ПВХ.

Руководитель отдела продаж «Де-

кенинк Рус» Павел Яковлев назвал 

более реальным темпом роста рынка 

окон за 2011 год значение в 1 %.

О перспективах нового завода 

«Карпатнефтехим» рассказал началь-

ник Управления развития и анализа 

коммерческой деятельности компа-

нии «ЛУКойл» Кирилл Попов. Темпы 

роста российского рынка ПВХ-профи-

лей в 2011 году он оценил в 0 – 5 % и 

ожидает в ближайшие годы рост рын-

ка на уровне 3 – 5 %, в соответствии с 

темпами роста ВВП. При этом укра-

инский рынок ПВХ г-н Попов считает 

в настоящий момент менее привлека-

тельным, чем российский: в прошлом 

году загрузка мощностей переработ-

чиков составила значительно менее 

50 %. Причинами этого докладчик на-

звал слабый спрос и сложности с кре-

дитованием бизнеса. Тем не менее, 

«ЛУКойл» планирует активно разви-

вать переработку ПВХ в Калуше, что-

бы быстрее вывести завод на проект-

ную мощность, поскольку это значи-

тельно сократит сроки окупаемости 

проекта.

В 2011 году завод в Калуше дос-

тиг загрузки в 50 % и за первый год 

работы поставил 92 тыс. тонн ПВХ в 

Россию и Белоруссию, 44 тыс. тонн – 

в Украину, а также небольшое количе-

ство – в Турцию и европейские стра-

ны. По словам г-на Попова, проблемы 

логистики решены, и это позволит в 

полной мере использовать выгодное 

транспортное положение предпри-

ятия. Другим значимым преимущест-

вом украинской продукции является 

низкое содержание остаточного ви-

нилхлорида при более низком уровне 

цен по сравнению с ценами на продук-

цию американских и китайских произ-

водителей. Докладчик назвал произ-

водителей из США основными конку-

рентами нового завода, но напомнил, 

что по срокам доставки, которые важ-

ны для потребителей, «Карпатнефте-

хим» значительно выигрывает.

Как отметил в своем докладе за-

меститель начальника Управления по 

борьбе с картелями Федеральной ан-

тимонопольной службы России Ан-

дрей Тенишев, ранее ФАС уже вы-

явила нарушения антимонопольного 

законодательства на рынке каусти-

ческой соды и сейчас активно изуча-

ет рынок ПВХ за период с 2004 года. 

Докладчик напомнил, что в настоя-

щее время комиссия ФАС России рас-

сматривает дело о нарушении пункта 

3 части 1 статьи 11 закона «О защите 

конкуренции»: о картеле с целью раз-

дела товарного рынка ПВХ по объе-

мам продажи продукции и составу по-

купателей. В качестве ответчиков по 

делу привлечены компании «Саянск-

химпласт», «ЕТК», «Каустик» (Стер-

литамак), «Пласткард» и «Сибменед-

жмент Групп». Комиссией решается 

вопрос о расширении круга ответчи-

ков по делу. С этой целью ФАС прово-

дит опрос потребителей ПВХ.

О ситуации на рынке ПВХ США и 

его влиянии на отечественный рынок 

рассказал Тони Мохан, старший ди-

ректор отдела мировой торговли по-

лимерами Oxyde Chemicals. Компа-

ния Oxyde Chemicals является сред-
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ней по размеру оборота компанией, 

ежегодно выпуская 1 млн. тонн хими-

катов и пластмасс. В объеме произ-

водства полимерного подразделения 

более 60 % приходится на ПВХ. Доля 

компании в экспорте ПВХ из США (1,5 

млн. тонн) составляет 12 %. В Россию 

экспортируется 250 тыс. тонн ПВХ, из 

которых 55 тыс. тонн приходится на 

Oxyde Chemicals.

В настоящее время мощности по 

производству ПВХ в США составля-

ют 8,2 млн. тонн. Основными игрока-

ми на рынке являются Shin-Tech (32 % 

мощностей), Oxy Vinyl (22 %), Formosa 

(17 %), Georgia Gulf (17 %), Westlake 

Chemicals (9 %) и Certain Teed (3 %). 

При загруженности предприятий 

81-87 % в 2011 г. производство ПВХ 

составило чуть менее 7 млн. тонн, 

из которых только 4 млн. тонн посту-

пило на внутренний рынок. Это бы-

ло связано с падением рынка недви-

жимости (падением спроса на строи-

тельном рынке). По данным аналити-

ческих агентств, темпы роста рынка 

ПВХ в США могут составить 2 – 4 % в 

год. С начала года спрос на ПВХ вы-

рос на 5 %, однако это было вызвано 

искусственным фактором недостатка 

этилена на рынке и опасения игроков 

по поводу дефицита данного полупро-

дукта. Недостаток этилена стал след-

ствием синхронного ремонта пиролиз-

ных печей производителями.

Г-н Мохан отметил особенность 

предложения этилена на рынке США: 

за последние 10 лет мощности по 

производству базового полупродук-

та сократились по причине высокой 

себестоимости производства. Ряд 

потребителей переориентировал-

ся на сырье, поставляемое из стран 

Ближнего Востока. Несмотря на то, 

что в настоящее время мощности по 

этилену в США составляют 27 млн. 

тонн, любая остановка оборудования 

на ремонт может вывести весь ры-

нок из равновесного положения и вы-

звать рост цен. Ввод новых пиролиз-

ных мощностей ожидается не ранее, 

чем через 3 – 5 лет. Расширение и 

ввод, как минимум, 10-ти новых про-

изводств общей мощностью 10 млн. 

тонн будет происходить поэтапно: раз-

работка сланцевого газа уже начата, 

а сеть трубопроводов и создание пи-

ролизных мощностей только предсто-

ит сконструировать.

О своих намерениях расширить 

производственные мощности сооб-

щили компании Oxy Vinyl, Formosa, 

Georgia Gulf, West lake Chemicals. 

По словам г-на Мохана, ввод новых 

мощностей попадет в стадию роста 

экономики всей страны и удовлетво-

рит возрастающие потребности поли-

мерной индустрии. Докладчик выска-

зался по поводу изменения соотно-

шения сил импортеров на российском 

рынке: с вводом выгодно расположен-

ного «Карпатнефтехима» конкурен-

ция увеличилась, более того, при цене 

на ПВХ 1000 долларов за тонну аме-

риканские производители находятся в 

невыгодном положении относительно 

китайских поставщиков, но при цене в 

900 долларов ситуация меняется в об-

ратную сторону.

С обзором турецкого рынка ПВХ 

выступил Ясар Зоркан, директор 

полимерного департамента Quest 

International Trading. Турция являет-

ся нетто-импортером полимеров: при 

собственном производстве 6,9 млн. 

тонн, в 2011 году в страну было вве-

зено 5,2 млн. тонн полимерной про-

дукции, что на 18 % больше показа-

теля 2010 года. Поставщиками поли-

меров выступают Германия, Бельгия, 

США, Саудовская Аравия, а с недав-

него времени еще и Иран. Главными 

поставщиками полимеров в страну 

являются компании Occidental, Shin-

Tech, Formosa, Georgia Gulf, Westlake 

и Mexichem, 5 лет назад вышедшая на 

рынок Турции.

Турецкий рынок ПВХ крайне де-

фицитен: единственным местным 

производителем является компа-

ния Petkim (объем производства 155 

тыс. тонн ПВХ в год), ежегодное по-

требление ПВХ в Турции составляет 

780 – 800 тыс. тонн, импорт составля-

ет 650 – 670 тыс. тонн. Как и в России, 

основными сегментами потребления 

ПВХ в Турции являются рынки окон-

ных профилей, дверей, труб, изоля-

ции для электропроводов.

Турецкая строительная индуст-

рия замедляет свое развитие: за по-

следние два года рост составил всего 

8,7 %.

В 2011 году спрос на ПВХ вырос 

только на 5 %. В 2012 году ожидает-

ся падение спроса на 12,5 %, тогда 

как до 2007 года среднегодовой рост 

был на уровне 15 %. Вероятнее всего, 

строительная индустрия не замедлит 

рост до критического уровня, так как 

она пользуется государственной под-

держкой, на равных с индустрией по-

лимеров.

Главными поставщиками ПВХ 

в страну являются компании Ineos, 

Arkema, Solvay, Polanwill, BorsodChem 
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Oltchim, Formosa, Shin-Tech, Mexichem, 

также в небольших количествах по-

ступает продукция из Украины. Пока-

зательно, что в 2011 году на поставки 

ПВХ из США пришлось 22 % всего им-

порта, на поставки из Франции – 10 %, 

из Англии – 8 %, Мексики, Португалии, 

Норвегии и Швеции – по 6 %. Европей-

ские поставщики вытеснили Таиланд 

и Тайвань, занимавшие сильные пози-

ции на рынке в 2007 – 2008 гг.

С обзором современного состоя-

ния и перспектив развития российско-

го рынка окон из ПВХ выступил гене-

ральный директор ИЦ «Современные 

Строительные Конструкции» Нико-

лай Гаврилов-Кремичев. В настоя-

щее время на рынке работает около 

70 экструзионных предприятий-произ-

водителей системных оконных и двер-

ных ПВХ-профилей (реально осуще-

ствляют их производство до 55 пред-

приятий). При этом число производи-

телей системных оконных и дверных 

профилей меньше, чем число произ-

водителей подоконных досок и вспо-

могательных профилей (около 100, 

реально работают до 90 компаний), 

что свидетельствует об определенном 

перекосе рынка. Еще более 250 экс-

трузионных предприятий производят 

стеновые панели, вагонку, сайдинг, 

плинтус, электрокороба и другую про-

дукцию, не имеющую непосредствен-

ного отношения к окнам. Число пред-

приятий-производителей оконных и 

дверных блоков из ПВХ-профилей 

на порядок выше и составляет око-

ло 4500 компаний, при общем числе 

производителей оконных и балкон-

ных дверных блоков, блоков остек-

ления лоджий и балконов, фасадных 

элементов и др. (включая все виды 

рамных материалов) до 6000. Из них 

более 75 % приходится на небольшие 

предприятия с годовым объемом про-

изводства менее 10 тыс. кв. м.

Докладчик подчеркнул, что путани-

ца в терминологии, в т. ч. отсутствие 

понимания разницы между изделием 

(оконный блок) и конструкцией (окно), 

при проведении маркетинговых ис-

следований часто приводит к «двой-

ному счету» и неадекватным оценкам 

емкости и потенциала рынка.

Анализируя динамику развития 

рынка, докладчик отметил, что после 

сверхудачного для отрасли 2006 года, 

по итогам которого рост объемов про-

изводства и потребления окон из ПВХ 

составил около 40 %, в 2007 году тем-

пы роста снизились более чем вдвое: 

из фазы интенсивного роста рынок 

вступил в фазу насыщения. После па-

дения рынка в кризисном 2009 году, 

в 2010 г. произошел ожидаемый «от-

скок» вверх, но в 2011 г. темпы роста 

вновь резко снизились, составив око-

ло 5 %. В результате, по совокупным 

объемам производства отрасль пока 

не вышла на докризисный уровень. 

По оценке докладчика, при благопри-

ятном развитии ситуации, включая 

воздействии макроэкономических 

факторов, рост рынка в этом году мо-

жет составить 7-8 %. В среднесрочной 

перспективе рост рынка будет состав-

лять несколько процентов в год.

Последствия кризиса проявились 

и в изменении структуры рынка: в ре-

зультате закрытия части малых и сред-

них оконных фирм возросла доля наи-

более крупных компаний-производите-

лей с объемами производства более 

100 тыс. квадратных метров в год. Ос-

новные причины закрытия ряда произ-

водств – финансовые проблемы, не-

эффективность управления, низкая 

квалификация персонала. Многие ком-

пании набрали кредитов на приобрете-

ние нового оборудования и не смогли 

рассчитаться по долгам.

По словам докладчика, в настоя-

щее время «дорога к расширению 

сбыта продукции – это дорога в ре-

гионы». Рынки Москвы и Санкт-Пе-

тербурга уже насыщены и их восста-

новление до докризисного уровня 

проблематично. Тогда как рынки ряда 

южных, дальневосточных и приволж-

ских регионов по итогам 2011 года 

превзошли докризисный уровень.

Докладчик отметил, что при про-

гнозировании потребления окон из 

ПВХ необходимо учитывать реаль-

ные цифры строительства жилья (а не 

данные Росстата о вводе жилья), ре-

альное состояние жилищного фонда 

и реальную платежеспособность на-

селения. Так, 51 % населения страны, 

которые проживают в городах и на-

селенных пунктах с числом жителей 

менее 100 тыс. человек, по большей 

части не могут рассматриваться в ка-

честве потенциальных потребителей. 

По оценке докладчика, ввод жилья к 

2020 году не достигнет заявленных 

государством 140 млн. кв. м и может 

составить только 70-75 млн. кв. м. Это 

следует принимать во внимание как 

при оценке перспектив развития рын-

ка окон из ПВХ, так и при прогнози-

рования объемов потребления ПВХ к 

2020 году.

Докладчик отметил, что разброс 

цен на продукцию отрасли в пере-
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счете на 1 кв. метр не позволяет го-

ворить о какой-то «средней» цене 

окна. Даже в пределах одного регио-

на (Краснодар, Сочи) средние за год 

тендерные цены на оконные блоки из 

ПВХ-профилей в 2009-2011 годах раз-

личались более чем в 3 раза. Между 

регионами РФ это различие еще бо-

лее значительно.

Руководитель отдела продаж «Де-

кенинк Рус» Павел Яковлев назвал 

2011 год самым тяжелым за послед-

ние 10 лет. Рост рынка ПВХ не превы-

сил 5 %, в то время как в 2010 г. тем-

пы роста составили 20 %. Несмот-

ря на стагнирующее состояние рын-

ка, компании удалось за 5 месяцев 

2012 г. увеличить объемы работ на 

треть за счет активного привлечения 

клиентов.

По прогнозам выступавшего, рост 

рынка ПВХ в 2012 году будет подхо-

дящим для развития компаний: при 

темпах роста 5 – 10 % производители, 

конечно, не получат сверхприбыли, но 

смогут стабильно функционировать.

Он также отметил, что использо-

вание кальций-цинковых стабилиза-

торов в производстве можно назвать 

перспективным направлением дея-

тельности. По мнению переработчи-

ков, свинец и цинк обладают одина-

ковым воздействием на человека, 

т. к. оба металла в изделии являют-

ся связанными. Переход на кальций-

цинковые стабилизаторы может быть 

осуществлен не ранее, чем через пять 

лет, а пока добровольного перехода 

на новую добавку со стороны отечест-

венных производителей нет.

Свои прогнозы развития россий-

ского рынка ПВХ дала ведущий ана-

литик рынка полимеров ИА «Хим-

Курьер» Марина Островская. По рас-

четам агентства, в 2011 году потреб-

ление ПВХ-С выросло на 13 %, а 

доля импорта в потреблении увели-

чилась до 45 %. Основной тенденци-

ей 2011 года стало сокращение коли-

чества игроков на российском рын-

ке. Основными импортерами ПВХ в 

Россию в 2011 г. были американские 

(48 %) и китайские (23 %) поставщики.

Первая половина 2012 г. характе-

ризуется резким возрастанием доли 

«Карпатнефтехима» с 7 % в 2011 го-

ду до 28 %. Предприятие стало лиде-

ром среди зарубежных компаний-по-

ставщиков ПВХ на российский рынок. 

По расчетам агентства, в 2012 году 

доля украинского ПВХ в российском 

потреблении составит 9 %.

Производственные мощности рос-

сийских производителей в 2012 го-

ду составляют порядка 645 тыс. тонн, 

в т. ч.: 300 тыс. тонн – «Саянскхим-

пласт», 210 тыс. тонн – «Каустик» 

(Стерлитамак), 93 тыс. тонн – «Кау-

стик» (Волгоград), 42 тыс. тонн – «Си-

бур-Нефтехим». Запуск производ-

ства «РусВинил» запланирован на 

2013 год, но к значительному изме-

нению структуры российского рынка 

ПВХ в следующем году это не при-

ведет. Специалисты «Хим-Курьера» 

прогнозируют, что рост рынка суспен-

зионного ПВХ в 2012 г. составит 6 %, а 

в 2013 г. – порядка 7 %.

О тенденциях рынка недвижимо-

сти Московского региона рассказала 

Ольга Муратова, директор по марке-

тингу и PR компании Accent. Объем 

ввода жилья в Московской области 

за прошлый год составил 8,2 млн. кв. 

м, включая 2,7 млн. кв. м. малоэтаж-

ного жилья и частных домовладений. 

В Москве в 2011 году было построе-

но более 2,2 млн. кв. м., из которых 

600 тыс. кв. м. выделено на социаль-

ные нужды. Средняя цена жилья в но-

востройках столицы по итогам мая 

2012 года составила 214,2 тыс. руб. за 

1 кв. м, а средняя цена на вторичном 

рынке Москвы достигла уровня в 198 

тыс. руб. за 1 квадратный метр.

Одной из особенностей рынка пер-

вичного жилья в Москве является его 

ориентация на бизнес-класс. Так, к 

концу первого квартала 2012 года до-

ля новостроек бизнес-класса на рын-

ке Москвы составляла 47,3 %, средне-

го класса – 35,2 %, а эконом-класса – 

7,6 % из общей площади предложе-

ния. Доля элитных новостроек 9,7 %; 

коттеджи занимают наименьший объ-

ем рынка новостроек Москвы – всего 

0,2 % площади.

В то время как средняя цена жи-

лья в новостройках Подмосковья в 

мае составила 70,6 тыс. руб. за 1 кв. 

м, цена на жилье на вторичном рынке 

оказалась выше – 86,6 тыс. руб. за 1 

кв. м. На стоимость жилья в Москов-

ском регионе влияет близость распо-

ложения его к Москве. Так, вследст-

вие присоединения новых территорий 

юго-западного сектора к столице, в 

данном районе наблюдается рост цен. 

Докладчик отметила, что новое пра-

вительство Московской области зая-

вило о возможном приостановлении 

инвестиционных контрактов по за-

стройке территорий с целью их дора-

ботки и увеличения доли социальных 

и инфраструктурных объектов.

К стагнации российский рынок 

ПВХ привела его нынешняя патоло-

гическая архитектура, считает гене-

ральный директор Inventra Анна Дау-

това. Десять лет назад в России на-

чался взрывной рост спроса на ПВХ, 

который создавал и продолжает соз-

давать фактически один монопро-

дукт – пластиковый профиль. Увели-

чение продаж при их крайне высокой 

рентабельности привело к картель-

ному сговору производителей сырья 

и стабильно завышенным ценам на 

ПВХ в России. Однако «оконный пу-

зырь» начинает сдуваться и, чтобы 

сохранить рентабельность при доро-

гом сырье, переработчики бегают по 

мировому рынку в поисках дешевого 

ПВХ и все активнее переходят на по-

требление суррогатов. Другого выхо-

да, при отсутствии рыночного ценооб-

разования на ПВХ внутри страны, за-

висимости от спроса на один продукт 

и слабой консолидации и финансовой 

неустойчивости отрасли, у них просто 

нет. Пока только немногие крупные 

компании-переработчики имеют воз-

можность закупать ПВХ по долгосроч-

ным контрактам за рубежом и смяг-

чать конъюнктурные шоки.

Для оздоровления отрасли нужны 

консолидация, вывод на рынок новых 

продуктов, введение системы обяза-

тельной сертификации и контроля ка-

чества. Однако первым шагом к этому 

должна быть ликвидация картеля сре-

ди производителей ПВХ, чем активно 

занимается ФАС. Эти изменения в ин-

тересах всех переработчиков и могут 

происходить только при их активном 

участии, однако многие из них слиш-

ком запуганы за годы «картельной 

диктатуры», которой постепенно при-

ходит конец.

Некоторые доклады конференции 
публикуются ниже
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